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格
非曾寫過一篇文章，名為《現
代文學的終結》，其中講到現
代文學發展至今出現了非常多

弊端，譬如現代版權制度令作家把自己
突然交給市場，必須想盡辦法在市場中
獲利。因而文學在傳媒和其他資訊極度
發達的情況下，越來越被壓縮到一個很
小的領域中。他的「業餘作家」之說正
是源於此——「真正的純文學在西方、
日本還是中國都受到了壓縮，在這樣的
情況下，我覺得文學有可能會重新回到
一個業餘的過程上去。」
這不是格非個人的事，而是整個時代

的推力使然。
對他而言，每一部作品都是對自我的

挑戰，和對自身經驗的重新發現。在中
篇新作《隱身衣》之後，他想嘗試的是
「傳教士」這個題材，並考慮將背景時間
放在明代。這樣的靈感源於人們通常總
覺得中國在接受西方文化、接受傳教士
文化。「實際上大家忽略了一個很重要
方面，就是當傳教士最初接受到中國儒
教、中國文化時，他們也是非常吃驚
的。」學界如今也有一種意見認為，歐
洲啟蒙主義運動和中國學術開始傳往歐
洲的時間點有關，所以格非很想重新了
解當時傳教士大規模接觸中國生活時所
出現的問題，並構想完成一個長篇。

沒有百分之一百的動力不寫
格非的寫作生涯中，時間跨度最長的

就是三部曲《人面桃花》、《山河入夢》
和《春盡江南》，前後差不多寫了十七
年，很多人不理解他怎麼可以花這麼長
時間寫一套書，但他卻稱這對自己來說
很正常。
「因為我沒有太大野心，譬如通過小

說賺錢或者獲得甚麼東西，當然每個人
都有一些虛榮心，我也希望我的作品多
一些傳播，但如果傳播得不好，我不會
很㠥急。」這方面而言，他比其他作家
安心一些，更完全沒指望通過稿費支撐
生活—「想寫，就集中全部力量來寫，
寫多長時間我不管。」
斷斷續續十七年，堅持的動力當然驚

人。但格非的習慣恰恰是「如果沒有百
分之一百的動力，根本不會寫」。上世紀
九十年代他寫完《慾望的旗幟》後，停
了十年，中間甚麼也沒寫，好多人不理
解，詢問他是不是不打算再寫了，格非
回答說也有可能。
「到今天我也是這個說法，別人問我

是不是會不寫，我說也有可能啊。我怎
麼知道呢？但我覺得有個前提是，我一
定要找到一個充足的動力。」
寫《人面桃花》時他人在韓國，突然

覺得特別想寫，控制不住，就花了一年
時間將作品寫完，然後考慮寫第二部，
中間停了三四年才動筆寫《山河入夢》，
又停了兩年之後才有《春盡江南》。
由於持續時間很長，如今再回望，有

些地方他已感到不滿意。「尤其前兩
部，我覺得還可以處理得更好一些。我
自己寫作有個習慣，我希望表達一個複
雜的東西，簡單的東西我沒太大興趣。
那麼在八十年代我年輕時可能用一個複

雜方法表達，完全不考慮讀者看不看，
但是後來寫《人面桃花》時，我希望用
一種更簡單的方法去表達。」
三部曲中並沒有遺憾，但的確有些地

方可以處理得更好，譬如人物、環境、
細節。格非最近在重看中國的古典小
說、史傳類作品，感觸頗深。「司馬遷
寫《史記》，那麼早的時候，任何一個小
人物，哪怕出場只有兩三句話，你都過
目不忘。」一個作家在漢代就能達到這
種千古流傳的高度，令格非更希望以後
通過自己的作品去開拓新的方法，且在
每一部中都能進行新的探索。

在出世與入世間尋求平衡
假如沒有寫作，會成為怎樣的人？
其實格非並未設想過要當作家，但他

將寫作稱為某種「超越性的東西」。
他說：「文學和宗教某種程度其實一

樣。它是超越現實的東西，現實中沒甚
麼用，它是一種情感方式，但它能幫你
了解生活，能幫你正確面對生活。」他
認為人不能完全附立於現實的利益之
上，一定要有某種超拔的、「出來的」
力量。「我不做文學可能做藝術、做別
的，但一定要入世又能出來。」
而格非的心態始終比較出世，不太計

較得失利害成敗、得不得獎或是獲得多
大名聲不是他要在寫作中追求的事。譬
如在作品翻譯的問題上——西方很多人
追㠥要翻譯他的作品，他都拒絕。「因
為我覺得你不能隨隨便便給我幾千塊錢
就把我版權拿走了，拿去國外傳播，還
帶㠥一種對中國文學的鄙視。」翻譯的
質素也很成問題，所以他的態度比較慎
重，而不會優先考慮要為自己的作品擴
充影響力、翻譯成更多語種。
但在秉持一點「出世」的同時，也要

兼顧入世的平衡。文學跟這個世界的關
係畢竟很深入，完全逃避也不是格非的
性格。他說：「不能對生活現實連一些
基本感覺都沒有。」自己躲起來當和
尚，是寫不出好東西的。

不可獨斷，但要有一點專斷
對「先鋒派」作家這個標籤，首先他

不生氣，但也不高興。他認為這完全是
批評界的任務——「他們怎麼界定一個
群體，譬如將余華、蘇童、孫甘露，界
定為先鋒派作家，這完全可以，但我個
人完全沒這麼想過。」他稱自己這個人
不太接受別人的暗示，也不可能按照別
人所希望的套路去寫作。「我有我的想
法，你可以說好也可以說不好，這是你
的權力。」
格非對「標籤化」持一種無所謂的理

解態度，因為某種意義上他也是學者、
或者說也是批評家，也會批評別人的作
品。「我批評別人的作品時也難免武斷
——沒有武斷就沒有批評，所以我很理
解那些罵我的人，你儘管罵沒有關係，
但我不會受你影響。」
如果你了解格非，便會發現他講話時

堅強有力、信息量非常龐大，而個人對
情感的介入也一直很深。「我其實是個
比較溫和的人，我允許別人說話。也允
許別人批評，然後大家可以探討，我沒

有甚麼特別的東西要灌輸給人。」小說
也是這樣，格非寫小說有自己的價值系
統、好惡，但讀者能看出來就看出來，
看不出來也沒關係。他從不強求說服別
人。
教學上亦如是，在大學課堂上他也經

常講到，自己心目中的好老師不是告訴
學生應該怎樣不應該怎樣。「老師是提
供知識背景的人，至於怎麼判斷，是你
自己的事情，我也絕不認為我的判斷是
對的。」他認為他的判斷是在自己的境
遇之下，從自身經歷、修養、讀過的書
出發，導致他對一件事有某種看法。
「你不一定這樣看，也有可能你是對的，
也可能今天是對的，換一個時代就不一
樣。所以他要求學生不要在武斷、獨斷
的角度下看問題，但同時卻又要求學生
稍微有一點專斷——這個看起來是矛盾
的，我和學生講，文學某種意義上是一
種偏見，而文學在某種程度上能衡量一
個作家好不好的，是你敢不敢堅持。大
家都往東走，你一個人往西走，這個時
候就是梁啟超說的，舉國皆吾敵，不改
其度。」
要有很大的氣魄，也要能忍受，這是

一個問題的兩種方面。格非只是強調他
的看法，而讀者當然可以對他有其他的
觀看角度。

「成德」：用謙卑去解決不滿
和大多數的寫作者一樣，格非對現狀

並不滿意——沒有甚麼能夠滿意的地方。
「所謂的滿意，是不滿意中的滿意，因為
現在的狀況是很多地方你不可能滿意。」
生活在這個時代的人，或多或少都有一
點羞恥感，人在活㠥的過程中一定會讓
步、也會去不斷尋找自己認為值得尋找
的東西，而這些對一個寫作者而
言更是永遠的煩惱。格非說：
「我相信一個真正美好的時代，在

人類歷史上從沒出現過，不管是中國還
是西方。以後會不會出現？我們也不知
道，所以我們當然生活在一種不滿當
中。」
那麼怎樣解決不滿，他認為這便需要

探討到另一個概念。「大家都喜歡談文
化的概念，但我想談文明的概念。因為
我覺得這需要文明的力量。」
簡單來說，格非把它稱為「成德」
—「你要成就你的品德，這是最重要
的。所以有志不在年高，朝聞道，夕死
可矣。中國過去在漢代之前的人從來不
怕死。」文明曾經解決過人對生死的終
極困惑，而某種意義上文學也是試圖滲
入這種困惑中去解決問題，並指出一些
方向。
格非認為今人非常可悲，不管是東方

還是西方，都遇到各種包括心理、精神
狀態在內的嚴重問題。因而他內心深處
會有種悲憫感，他心目中最偉大的作家
是陀思妥耶夫斯基。「為甚麼我把他排
在第一位？因為他有最重要的謙卑——
他對任何人，哪怕是歹徒都有謙卑感，
他覺得自己並不比他們善、高。他認為
歹徒、壞人和我是一樣的人，都有七情
六慾。」陀思妥耶夫斯基在一個近乎宗
教的意義上重新理解「惡人」，而格非恰
恰認為，了不起的大師，就是視愛、謙
卑、「把頭低得更低」為一件了不起的
事。
而文學的作用，也恰恰如此。文學所

真正進入的那個核心，某種意義上，所
實現的功能已與宗教相同。或許這便是
為何很多酷愛文學的人，會稱文學為
「救贖」。

格非說，因為文學能幫助和安慰人的
心靈。

格非小檔案
格非，原名劉勇，1964年生，江蘇省丹徒人，與余華、蘇童等並列為上世紀八十年代末九十年

代初的中國先鋒派作家之一。目前為清華大學中文系教授。

1987年因發表中篇小說《迷舟》成名。1988年發表的中篇小說《褐色鳥群》富有玄奧特色，被

認為是先鋒文學的一部重要作品。2005年憑作品《人面桃花》奪第四屆華語文學傳媒大獎年度傑

出成就獎、第二屆鼎鈞雙年文學獎。

格非始終堅持用規範、純正的語言寫作，他立足於語詞本身的信息量，以繁複、深邃、多層面

的敘述保證意義的儲留，同時賦予文字以特殊的魅力。也許正是基於語言的特點，他的敘述風格

自有特色。而他的作品常常不為一般讀者所接受的重要原因，則是他重視瞬間性的感受和思悟；

他的小說表明了一種獨特的觀念：瞬間即是永㞫，永㞫即是瞬間。
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人們對格非的認識不外乎兩種：一種最為常見的，是將其界定為上世紀八十年代末九

十年代初的「先鋒派」作家，另一種則稱其為「純文學」追求者。前一種格非本人既不

認同也不喜歡。而後一種，則是他時至今日仍在堅持的文學態度。寫《人面桃花》時，

他曾稱自己為一個「業餘作家」，如今亦然。對他來說，最理想的創作狀態就是不帶功利

心、不為了賺取商業利潤而寫，他甚至和人開玩笑說也許會出現這樣的作家——對社會

觀察很好、對文學理解很高，但一輩子用全部精力只寫一兩本書。而擁有一份教職的格

非對自己的看法也是同樣：不必特別㠥急地去寫作，他只是在工作之餘，找一些相對集

中的時間，寫一點自己真正想寫的作品。 文：香港文匯報記者 賈選凝　攝：黃偉邦
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對文學重新表示敬意
格非在作家之外的身份是清華大學中文系教授，而他

所具有的批判能力，自然也令他對中文系教育擁有自己
的看法。不滿意的地方一定有——但這種不滿意，是全
球文學制度帶來的。「學院化這個東西是18世紀以後才
出現，過去沒有中文系的說法，全世界也沒有大學教文
學，因為文學歷來被認為不可教。」大學教文學的歷史
至今不到兩百年，所以儘管人們往往誤解文學古已有
之，但它作為一個大學系科出現卻很晚。
格非認為「學院化」帶來的很大好處，就是令大學成

為文學重要的贊助商。
「現代文學的出現繁榮和大學有關，因為大學形成了

一個龐大機制去支持文學，譬如說《尤利西斯》這樣的
作品出來，讀者看不懂根本沒關係，根本不妨礙它的影
響，因為有大學在，有那麼多人在研究。」大學形成了
一個對文學進行「專家評價」的制度，而格非相信這個
制度不但哺育了文學的成長，也和現代文學興衰有密切
關係。
然而今天的大學已開始衰落，特別是文科——文科知

識分子影響力變得非常小。「過去人對知識分子很信
任，你說《尤利西斯》好，老百姓他不敢說不好，就算

看不懂，也買了放在家裡裝裝樣子附庸風雅。」但格非
認為那個時代，對今天而言已經結束了。如今中產階級
為主導的社會認為「大學有什麼了不起？」人們可以自
己出版、炒作、甚至壟斷媒體。
大學在衰落，所以現代文學本身也在走下坡路。「你

如果寫純文學、寫一流文學，寫那種很艱深、涉及問題
非常複雜的，沒人看呀。那麼你也沒有評價制度，大學
也不再提供背後的贊助和支持。」所以這也迫使文學要
尋找新的出路。格非說：「我認為今天的文學面臨一個
轉折關頭，隨㠥學院制度變化，它確實會出現新的變
化，但怎麼變？我很難預料。」
身為學院系統中的一員，他看到學院制度中很不好的

東西——本來研究文學是為了打破過去文學的神秘化，
不再將文學作為一個神秘的終端。但大學在打消「神秘」
的同時，卻也通過大量名詞、概念、敘事方法、解構方
法，重新製造了「神秘」。文學理論讓一般人望而生畏，
所以學院體制非常僵化。
「學院變成授予學位的地方——你到我這兒來，符合

我的研究方法，我給你一張文憑。這個是全球都面臨的
一個很嚴重問題。」正因為格非了解這個過程，所以他

才對學生說：「你們要改變你們過去認為學術理論最重
要那種想法。」他告訴學生們，理論不重要，重要的是
文學本身，要他們培養自己對文學閱讀的感受，要有自
己的文學修養。
「這個修養不是一年半年能建立起來的，你要有自己

敏銳的嗅覺判斷力，需要大量閱讀。」他要求學生讀原
典，而不能學了四年只學到理論——分析一個作品時很
厲害，但將一個好的作品和一個不好的放在一起時，卻
沒有判斷力。過於注重方法是本末倒置，而沒有判斷力
才是最糟糕的。
提高修養的成本其實很高，因為不見得投入就能看到

收穫。所以作為教師的格非，有時也很矛盾。他會告訴
他的學生們：文學是為極少數人準備的，那些人熱愛文
學、不怕任何險難險阻但就喜歡這個東西，只有這樣的
人才會有自己很好的判斷和積累。
他希望通過自己的言傳身教，令他的學生們懂得「不

要瞧不起文學，而只看重理論。」
他說：「我要求他們重新回到經典。要了解甚麼是文

學，首先就要大量讀小說。」而這也正是一種重新對文
學表示敬意的方式。 文：jasmine

格非
謙卑的「業餘作家」

■格非記者會。


